

Personne ne peut contester l'évidence : le centre de l'activité économique mondiale se déplace vers le Pacifique et il se déplace rapidement.

Ce déplacement revêt une importance toute particulière pour l'économie canadienne et pour notre prospérité future en tant que pays commerçant. En 1983, les échanges du Canada outre-Pacifique ont dépassé les échanges outre-Atlantique. Toutes les prévisions possibles indiquent le maintien de cette tendance. La Colombie-Britannique exporte désormais davantage outre-Pacifique que vers les États-Unis. Le Canada, dans son ensemble, dépend davantage de ses liens économiques avec le Japon et avec les quatre dragons que de ceux qui l'unissent à n'importe lequel des 24 pays membres de l'OCDE. Nous dépendons davantage du Pacifique que n'en dépendent les États-Unis ou l'Australie.

Le monde entier doit donc se rendre à l'évidence que l'Asie est maintenant l'un des principaux moteurs de l'économie mondiale. Le Canada doit reconnaître que son sort en tant que société prospère est maintenant lié de manière inextricable à celui de l'Asie et du Pacifique.

Voilà pour l'aspect économique.

Mais nos liens avec le Pacifique vont bien au-delà du commerce et de l'investissement. Plus de la moitié de nos immigrants sont désormais originaires de l'Asie. Le Canada a accepté plus de 100 000 réfugiés d'Indochine. Le dernier champ de bataille où sont tombés un grand nombre de Canadiens n'est pas l'Europe mais bien la Corée. La plupart de notre expérience relative au maintien de la paix a été acquise en Asie. Une grande partie de la drogue qui se trafique dans nos rues provient des champs et des usines d'Asie. Et la pollution qui encercle la planète et ne connaît plus de frontières vient en partie d'Asie.

Les problèmes dans le Pacifique ne sont pas des problèmes du Pacifique; ce sont des problèmes canadiens. La prospérité du Pacifique signifie la prospérité du Canada. La sécurité du Pacifique signifie la sécurité du Canada.

Pendant une grande partie de son histoire, le Canada a été une nation atlantique. La plupart de ses échanges et de ses immigrants viennent d'outre-Atlantique, et nos valeurs sont fondamentalement européennes. Cependant, dans notre for intérieur, nous avons toujours été une nation des trois grands océans - l'Atlantique, l'Arctique - qui fait de notre pays un voisin et un partenaire uniques de l'Union soviétique - et le Pacifique, qui devient de jour en jour plus important pour le Canada.

Naturellement, vu ces antécédents, nous ne pouvons nous empêcher de noter certaines différences entre ce que l'on